
새로운 골목문화 만들기 

발표자
프레젠테이션 노트
안녕하세요? 반갑습니다.발표순서가 순위가 되기를 바라면서 저희 소중한 1년의 이야기를 보여드리겠습니다.서울중구  하티 국민디자인단 권현진박동훈 인사드립니다   (꾸벅)   



“화려한 중구, 그 속에서 발견한 동네 사람 이야기” 

발표자
프레젠테이션 노트
화려한 중구, 그 속에서 발견한 동네사람 이야기지금 시작합니다.



21C 대한민국의 중심! 
620년 역사문화와 현대가 조화롭게 공존하는 도시 

- 대한민국 방문 외국 관광객의 61%, 서울 방문 관광객의 77% 중구 방문 

‘화려한 중구’ 

발표자
프레젠테이션 노트
중구는 620년 역사문화와 현대가 조화롭게 공존하는 화려하고도  재미난 도시인데요 



도심 공동화 현상으로 점점 쇠락해 가는 골목 즐비 
도시 기반시설의 노후화 

‘가려진 중구’ 

발표자
프레젠테이션 노트
그러나 중구의 화려함 이면에는 도심공동화현상으로 쇠락해 가는 골목의 모습을 흔히 볼 수 있습니다.



발표자
프레젠테이션 노트
저희는 주민생활과 밀접하고 관심도가 높은 ‘새로운 골목 문화 만들기’를 과제로 선정하였고요,관련분야 총 21명의 단원으로  구성하여 주민과 지역공동체의 소통을 유도하고 새로운 골목문화를 만들어 나갑니다.



3 
국민디자인단구성  

이해하기 1차 워크숍 

이해하기 발견하기 정의하기 발전하기 전달하기 

지난 1년간 서울 중구 하티 국민디자인단의 탐험 여정 

상상을 현실로! 

교육 

1차 워크숍 현장답사 주민인터뷰 골목유형화 

2차 워크숍 
아이디어도출 

2월1일 3월31일 4월5일 1차 2월11일~2월19일 

2차 4월11일~4월29일 

3차 8월29일~9월9일 

수시 8월26일 

3차 워크숍 
아이디어도출 

9월22일 

4차 워크숍 
아이디어도출 

9월27일 

5차 워크숍 
컨셉정리 및 브랜딩 

10월13일 

교육 

10월24일 

디자인코리아 
사례전시 

11월9일 

발견하기 현장답사 정의하기 골목유형화 발전하기 3.4차 워크숍 전달하기 셔터아트 

발표자
프레젠테이션 노트
지난1년간 하티국민디자인단의 탐험여정 보시겠습니다. 중구 전역을 정말 열심히 뛰었네요. 아~ 울컥합니다.



고유명칭 및 CI, QR 코드제작 

하티 국민디자인단 

★ 우수사례 공유 및 성과확산 
•  2016.03.31 
•  2016.09.07 
•  2016.10.20 
•  2016.11.14 

지역현안 문제를 즐겁게 ‘디자인•해결’ 

주민과의 

서울의 심장부 ‘중구’ 

‘소통’ 

중구 QR 

동국대 교직원 및 학생 50명 

전국 지자체 정부3.0 국민디자인단 80여명 

한국지방행정연구원 서울시 공무원 50명 우수사례발표  

상명대학교  교직원 및 학생 20명 

발표자
프레젠테이션 노트
그리고 다양한 방법으로 우리의 사례를 공유했죠.



발표자
프레젠테이션 노트
우리는 문제점을 진단하고 구민의 마음을 모아기발한 해결방안을 도출했습니다.



관련 자료 분석 및 지역 주민 등 의견 수렴을 통한 골목 유형화 

골목 유형화 

발표자
프레젠테이션 노트
그리고 골목을 유형화하여중구를 재조명합니다.



을지로의 역사 

수백년 역사가 지금도 살아 있는 거리 
대한민국 철공산업의 역사가 살아있는곳 을지로 

발표자
프레젠테이션 노트
세월은 흘렀지만 그대로 멎어있는 을지로!기존 역사 문화를 존중하고, 지역예술가들이 풍요로운 일상을 만들기 위해 낡은 골목에 예술을 입히고  서로 소통하며 채워나갑니다.



Before After 

낡은 도시에 예술을 입힌다 

발표자
프레젠테이션 노트
우범지대가 될 수 있는 공가를청년예술가 8개팀에게 임대하였고,사진, 조명 등 다양한 분야에서 활동하고 있습니다.



예술가를 통한 지역재생 및 네트워킹 
셔터아트, 길거리공연, 스트릿아트 

발표자
프레젠테이션 노트
얼마전 심리치료아동과 공구상가16개소에셔터아트를 진행했고요,다양한 프로그램으로 주민과 소통하고 있습니다.



Before After 

지역특색을 반영한 공공미술과 역사홍보 

을지로3가 버스정류장 

예술가를 통한 지역재생 및 네트워킹 

발표자
프레젠테이션 노트
왼쪽을 보시면 주변에서 흔히 보는 정류장인데요~ 타일도기거리 특성을 살려 도기 의자로 디자인하였습니다.다음은 스트리트뮤지엄을 기획하신 박동훈님께서 들려주시죠?



필동의 역사 

국내최초 인쇄, 광고, 영화산업의 메카 필동 그리고 충무로 
조선시대 금속활자를 만들던 주자소 터, 인쇄산업의 역사를 간직한 출판거리, 

광고 사진 스튜디오, 한국 영화의 상징 충무로  

조선시대 금속활자를 만들던 <주자소> 터 인쇄산업의 역사를 간직한 출판거리 한국 영화의 상징 충무로  

발표자
프레젠테이션 노트
네~ 을지로를 지나 이제 필동으로 왔네요.^^ 필동은 매우 의미 있는 곳입니다.조선시대 금속활자를 만들던 주자소터로부터 출발한 출판거리, 그리고 최초의 광고회사, 광고스튜디오, 또한 여러분이 잘 알고계신 충무로 영화산업까지, 우리나라 문화예술의 초석이 되어온 곳입니다.



재개발이 아닌 재발견을 통해 

“필동을 문화와 예술이 숨쉬는 공간으로 재조명합니다.” 

발표자
프레젠테이션 노트
하지만 그곳은 역사가 이어지지 못하고 그 화려한 영광이 이제는, 대기업의 광고에이전시, 파주 출판단지, 부산영화제등으로 빠져나가고, 지금은 그 흔적만 희미하게 남아있습니다. 우리는 그 흔적에서 희망을 발견하고, 문화와 예술이 다시 숨쉬는 공간으로 재탄생 시켜가고 있습니다. 



스트리트뮤지엄은 비영리 전시공간으로서. 

중구 필동의 작은 골목일대를 문화공간으로 조성하고 있습니다. 

발표자
프레젠테이션 노트
먼저 저희는 필동에 작은 미술관, 스트리트뮤지엄을 만들기 시작했습니다.



Before After 

첫번째 스트리트뮤지엄 

발표자
프레젠테이션 노트
개구리 추차하던 구석진 모퉁이에 처음 만든 미술관입니다. 길거리 작은 미술관이지만 자체 온도조절 시스템과 보안시스템을 통해, 백남준선생님의 작품부터 젊은 신진작가까지, 다양한 미술작품을 전시, 운영하고 있습니다.



Before After 

다섯번째 스트리트뮤지엄 

발표자
프레젠테이션 노트
쓰레기가 쌓여있던 육교밑에 새 둥지모양으로 만든 둥지 미술관입니다.



Before After 

여섯번째 스트리트뮤지엄 

발표자
프레젠테이션 노트
폐자재나 이삿짐 쓰레기가 쌓여있던 공공 용지에는 대형작품을 전시할 수 있는 미술관도 만들었습니다.



Before After 

여덟번째 스트리트뮤지엄 

발표자
프레젠테이션 노트
여행자나 외지인들이 스트리트뮤지엄을 쉽게 찾을 수 있도록, 지금은 골목을 벗어나 동네 입구에도 미술관이 들어섰습니다.



“필동 24번가, 

  버려진 자투리공간이 

      거리미술관이 되다.” 

발표자
프레젠테이션 노트
저희는 지금까지, 8개의 스트리트뮤지엄을 만들어 운영하고 있으며, 앞으로도 지속적으로 만들어 나갈 계획입니다.



“주민과 함께 그리는 생활 속의 예술” 

발표자
프레젠테이션 노트
다음은 함께나눈 이야기입니다.우리 주변에 무심코 스쳐왔던 일상도, 주민들의 관심과 전문가의 생각이 함께한다면, 우리의 일상이 예술이 될 수 있다는 작은변화를 주민들과 함께 시작했습니다.



전문가와 함께 만들고 주민이 함께 가꾸는 도시정원 
재활용품을 활용한 윈도우가든, 폐자재를 이용하여 만든 Upcycle 퍼블릭가든 

도시정원의 재발견 

발표자
프레젠테이션 노트
주민과 전문가들이 모여 폐타이어나 페트병으로 화분을 만들고, 작은 공간이나 모퉁이에 내집앞 퍼블릭 가든을 조성 했습니다.



우리의 일상이었고, 생활의 공간이었던 일상의 예술 

일상의 예술 

Before After 

발표자
프레젠테이션 노트
점점 주민의 참여는 보다 적극적으로 변화되어갔고, 더불어 많은 작가들이 필동에 관심을 갖기 시작했습니다.



“함께 즐기는 예술이 우리의 삶을 이야기합니다.” 

발표자
프레젠테이션 노트
아무리 아름답고, 수준높은 예술이라 할지라도, 주민의 자발적인 참여와 땀과 수고가 함께하지 않으면, 그 또한 나와 상관없는 다른 세계의 이야기 일 뿐입니다.



“중구에 변화의 바람이 불어옵니다.” 

발표자
프레젠테이션 노트
지금 중구에는 바로 중구의 주인인, 구민이 만들어가고, 즐기고 있습니다. 저희는 단지 그분들의 상상이 현실이 될 수 있도록, 도와드렸을 뿐입니다. 다음은 저희가 준비한 영상을 보여 드리도록 하겠습니다.감사합니다.


